

ただ親の愛がほしい

第5部 南山寮

ロストチャイルド

「わらのお母さん、すつじい美人なんだよ」「わらは料理が得意なんだよ」

今、一―十八歳の五十人余が暮らす名古屋市昭和区の児童養護施設「南山寮」では、毎日のようじ小学生

戦をしそういる。多くの子が、何らかの虐待を経験しているにもかかわらず、つらい経験に話が及ぶ

ど、決まって「僕が言い返したり」と自分を責める。親の懲罰を聞いていた職員が、うなずいて少しでも悪く言おうものなら、かえって否定される。

寮の職員は、こう言い切る。「子供もほんんな時代も親の味方をするんです」忙しかった「母」と何かを語り合つことは少なかつた。

「働き者で我慢強かった」

名古屋市西区のパラック

で一緒に暮らした。仕事が

年のこと。中学校に通いな

がら配達していた新聞で、

「三浦とも」という名前を

見つけた。「姿なき殺人」。

孤児となった鷲野晃さん(60)。

「母」と呼ぶ養母の三浦ともさん(故人)に中

学生まで育てられた。養父

ひの夫婦げんかが絶えず自

分を置いて出て行つたが、

やはり優しく寄はかりを思

い出す。「生活費をひねり

つけないばいつか母に会え

る」との思いが支えだつた。

引き取られた南山寮で、

勉強やアルバイトに精

れで運河へ捨てられた。

「間違いであってほしい」

と願つたが、遺体が見つか

った。鷲野さんのほかに身

寄りが見つからなかつたの

か、通夜は南山寮で営まれ

た。

以来、鷲野さんは周囲に

生い立ちを語ることはなか

つたが、数年前、当時南山

寮の施設長だった山田勝四

さん(故)に「母の本籍が知

りたい」と相談した。「元

氣なうちに線香をあげたく

て」寮が保管していた資

料から本籍地が分かり、

「来年か再来年には」と考

えている。

「母」と過ごしたのは戦

争が終わり、物資もなく、

誰もが生きるために必死だつ

た時代だった。たとえ自分

を捨てた相手でも「育てて

もらつた恩がある」。南山

寮で長年、子どもたちを見

つめてきた山田さんも、こ

、「みんなにひどい目に遭つても、子どもは親の愛情を求める。それはいつの時代も変わりません」
代わって複雑な家庭環境を抱える子が増えた今の寮。

見つけた。

「姿なき殺人」。

そんな見出しがついた記事

だった。

記事によると、とみさん

は家を出てから身を寄せた

しみだつた。

名古屋市内の食堂でのトラン

ブルに巻き込まれ、殺害さ

れた上、オートバイに縛ら

れたり、手形を取つたり、

職員が、毎年の誕生日に撮

った写真を切り抜いて貼つ

たり、手形を取つたり、

職員が、毎年の誕生日に撮

った写真を切り抜いて貼つ

たり、手形

帰りたい家帰れない

ロストチャイルド

第5部 南山寮

お盆が間近に迫った八月十日、名古屋市昭和区の児童養護施設「南山寮」の子どもたちが、隣接する高齢者施設にいた。

お盆が間近に迫った八月十日、名古屋市昭和区の児童養護施設「南山寮」の子どもたちが、隣接する高齢者施設にいた。

医師から命の選択を迫られた母は「九五」(昭和二十六)年十月に寺西さんを産み、一年十ヶ月後に亡くなつた。

身寄りがなくなつた寺西さんは、同市中村区あつた児童養護施設に入所し、九歳まで暮らした。施設は、当時の南山寮と同じく

五年ほど前の夏。女性職員は、「こんな光景が頭に残っている。ほとんどの子が家庭に帰り、一人取り残された高校生の女の子が『いいなあ…』と漏りした。見かねて声を掛けた。「う

ち、来る?」一泊三日。テレビを見たり、一緒にスンドウブチゲを作ったりした。犬の散歩に行き、買い物ついでにアニメキャラクターのギーホルダーを買ってあげた。

「ご飯、おいしかったなあ」と懐かしむ女の子とは、退所した後もLINE(ライン)でたわいないやりとりをしたり、おそろいのサンダルを買つたりする仲が続く。

子どもたちが「奥い、奥い」と

「一所建て住宅の形、夕闇に浮かび上がる灯り、玄関を開いた時におり…」母や家の記憶がなく、施設しか知らないかった寺西さんにとってはすべてが新鮮だつた。「初めて、『家庭』というものを見た気がした」。以来、強烈な憧れを抱いた。

うんだ」。小学校低学年の男の子が何度も職員に自慢した。カレンダーに星印を書いた日は自身の誕生日。

五年ほど前の夏。女性職員は、「こんな光景が頭に残っている。ほとんどの子が家庭に帰り、一人取り残された高校生の女の子が『いいなあ…』と漏りした。見かねて声を掛けた。「う

ち、来る?」一泊三日。テレビを見たり、一緒にスンドウブチゲを作ったりした。犬の散歩に行き、買い物ついでにアニメキャラクターのギーホルダーを買ってあげた。

「ご飯、おいしかったな

を聞くと、残っている子は誰しも複雑な思いを抱く」と話す。その結果、部屋にこもってしまう子や、トイレに行けなくなる子もいる。家に帰れない寂しさを埋めようと、夏休みを寮で過ごしたいんです」と話す。

子どもたちは、児童相談所が許可すれば長期外泊と迎えに来た母親と一緒に外に出た。三十代の女性職員宅に連れ帰るが、最近異変を感じる。「長期外泊」が減っている。

子どもたちは、児童相談所が許可すれば長期外泊と

読経する寺西伊久夫さんは、「子どもたちにも、命のつながりを感じてもらいたい」と話す。真宗大谷派の僧侶で、南山寮を運営する社会福祉法人の理事長。自身も、幼少期を南山寮とは別の施設で過ごした。

母は太平洋戦争で夫をなくし、重い心臓病を患つていた。「子どもが、自分が」と逃げる中、ある保母さんが寺西さんを自宅へ連れ帰った。

3 憧れの暮らし



お盆の法要で手を合わせる南山寮の子ども = 名古屋市昭和区で

終戦直後に戦争孤児を受け入れていた。栄養失調などでも、命のつながりを感じてもらいたい」と話す。真宗大谷派の僧侶で、南山寮を運営する社会福祉法人の理事長。自身も、幼少期を南山寮とは別の施設で過ごした。

三歳のころだったが、施設のぐみ取り式便所に落ちたことがある。周りの子どもたちは、「臭い、臭い」と

逃げる中、ある保母さんが寺西さんを自宅へ連れ帰った。

寺西さんは「外泊の楽しい話

ご意見・体験談をお寄せください

LINE

友だちに追加してください



メール

kodomo@chunichi.co.jp

ファックス

052(201)4331

〒460-8511(住所不要)
中日新聞社会部
子ども取材班

虐待 心の傷ははずつと

ロストチャイルド

第5部 南山寮

太平洋戦争が終わった直後。南山寮（名古屋市昭和区）の建物は、棟ごとに「イ」「ロ」「ハ」…と名付けられていた。その中の「二」号舎で、幼かつたころの武鹿照崇さん（セシ）は愛知県瀬戸市で暮りしていた。

両親が南山寮で住み込みで働いていたため、十人はどの戦争孤児と寝食を共にしていた。親を求めて寮を抜け出し、近くの小屋で泣き疲れて眠る子どももいた。だが、「大きな家族のようだった」という暮らしには、楽しかった思い出もたくさんある。

近所の神社での祭りには、一人十円の小遣いを握りしめてお菓子を買に行つた。一人では怖かった真のではないか。ネグレクト

（育児放棄）や暴力で心をすたずたにされて寮に来るから」と話す。

今春まで施設長だった山田勝一さん（五十）は、十五年前に入所してきたきよほど前に入所してきたきようだいの境遇に衝撃を受けた。「こんな悲惨な生活を送っている子どもが、名古屋にいるのか」

母親が家を出て行き、父の子に渡すと換金していく流れ、スイカやアイスクリーミンの重資金になつた。

「戦争で純粹に慕つていただ親を」「くしたことは不幸のどん底だった」。だけど、今も連絡を取り合つて、今は、児童相談所に保護された。通常なら一時保護所へ直行するが、ダニによる被害がひどく、病院での治療掃除や洗濯はほとんどされない。中学生の兄はパン屋で食パンの耳をもらひ、空腹に耐えきれない時に万引をする」ともある。

（育児放棄）や暴力で心をすたずたにされて寮に来るから」と話す。

今春まで施設長だった山田勝一さん（五十）は、十五年前に入所してきたきよほど前に入所してきたきようだいの境遇に衝撃を受けた。「こんな悲惨な生活を送っている子どもが、名古屋にいるのか」

母親が家を出て行き、父の子に渡すと換金していく流れ、スイカやアイスクリーミンの重資金になつた。

「戦争で純粹に慕つていただ親を」「くしたことは不幸のどん底だった」。だけど、今も連絡を取り合つて、今は、児童相談所に保護された。通常なら一時保護所へ直行するが、ダニによる被害がひどく、病院での治療掃除や洗濯はほとんどされない。中学生の兄はパン屋で食パンの耳をもらひ、空腹に耐えきれない時に万引をする」ともある。

（育児放棄）や暴力で心をすたずたにされて寮に来るから」と話す。

今春まで施設長だった山田勝一さん（五十）は、十五年前に入所してきたきよほど前に入所してきたきようだいの境遇に衝撃を受けた。「こんな悲惨な生活を送っている子どもが、名古屋にいるのか」

母親が家を出て行き、父の子に渡すと換金していく流れ、スイカやアイスクリーミンの重資金になつた。

「おめーには関係ねーだろ」。虐待を受けて入所した時だった。虐待を受けた経験がある。三十代の女性職員に食つてかかつた。何度も門限を守れないことがあり、注意した時だった。

「おめーには関係ねーだ

る」。虐待を受けて入所した時だった。

「よくぞ生きていてくれた、という状況だった」と振り返る。

西伊久夫さん（七〇）も虐待を受けた経験がある。

一九五一（昭和二十六）年にひとり親家庭に生まれた。すぐ母をくして施設で暮らす。ある夫婦のもとへ里子に出た。

何歳のころだったかは不

確かだが、里親に海沿いで

そのまま放置され、自分で

繩をすり抜けて施設に戻つた。泣くと殴られたこと。

たこと。今でもはつきり覚えていて、「虐待で受けた傷は、簡単には消えない」と実感を込める。

今、この南山寮では、ネグレ

変わる孤独



4

子どもを守り、迷子（ロストチャイルド）を置き去りにしないために

虐待など、さまざま
な事情を抱える子どもたち
の部屋が並ぶ南山寮

ご意見・体験談をお寄せください

LINE

友だちに
追加してください



メール

kodomo@chunichi.co.jp

ファックス

052(201)4331

〒460-8511(住所不要)

中日新聞社会部

子ども取材班

施設生活 周りに隠し

ロストチャイルド

第5部 南山寮

「もうわれっ子」

児童養護施設「南山寮」

(名古屋市昭和区)の運営
法人理事長、寺西伊久夫さ
ん(セイ)は小学校のころ、そ
んな言葉でいじめられたこ
とを今も忘れない。

母が太平洋戦争で失った

父を太平洋戦争で失つた。

母が一九五三(昭和二十
八)年に亡くなった。南山
寮とは別の施設を経て、戦
火を免れた名古屋市中区の
仏声寺に養子に出た。小学
三年生のころ。当時の施設
の子に多かった丸刈り頭
が、転校先では自立つた。
教科書に母の名字と同じ旧
姓の「山口」が残っている
のが見つかると、またはや
し立られた。

でも、じつと耐えた。い
ろうと、母の戸籍を取り寄

じめっ子たちにやり返して
問題になれば、養父母に見
放されるかもしない。

「やつとつかんだ家庭を、
失いたくなかった」。その
後は、トラブルになるのが
嫌で、施設出身であることを
隠した。

寺西さんの心配をよそ
に、養父母は温かく迎え入
れてくれた。中学を卒業し
てすぐに働く人が珍しくな
い時代に高校、大学へ進学
させてもらつた。

ただ、思春期に差しかか
ったころから、モヤモヤが
消えなかつた。「自分は何
者なのか」。二十歳の夏休
み、周りに出自を隠して生
きてきた自分のルーツを探

せて福島県三春町に向かつ
た墓前で手を合わせた。胸
のつつかえがすつと消え、
新たな思いが芽生えた。
母の実家の住所にはかや
ぶき屋根の家があつた。中
から親戚のおじいさんが出
てきた。「おお。ミエコの
子や」。山にある実
母の墓へ案内してくれた。
「やつと会えた」。草むし
したい

寺西さんが児童養護の道
を志し、南山寮で働くよう
になって五十年。今の子た
めがあるわけではない。た
だ、質問はされる。

「なんで施設なの?」
「お金は誰が出している
の?」

寮にいられるのは原則、

十八歳まで。親の役目を演
じる職員から離れる時期が
近づく。授業参観に来てく
れない親との関係は、その
後も続く。

5

人間関係



④寺西伊久夫さんの母親の法名
が刻まれた位牌(いはい)
名古屋市中区の仏声寺で
施設から寺へ養子に出た
寺西さん=名古屋市中区で

ご意見・体験談をお寄せください

LINE

友だちに
追加してください



メール
kodomo@chunichi.co.jp

ファックス

052(201)4331

〒460-8511(住所不要)

中日新聞社会部

子ども取材班

子どもを守り、迷子(ロストチャイルド)を置き去りにしないために

高校生を担当していた男
性職員は、行事に参加する
のが毎回「お父さん」では
不自然に映ると考え、次の
行事では女性職員と一緒に
「夫婦」として参加するこ
とにした。

「『パパ』って呼べばい

い? それとも『あなた』

?」。その女性職員は冗談

で飛ばしながら参加したも

の、行事後に「切なくな

った」と言う。「本当のお

母さん、いるのにな。本当

のお母さんに来てもらいた

いはずなのに」

愛はある狂つた歎車

ロストチャイルド

第5部 南山寮

新型コロナウイルスの流行が始まる直前の二〇一九年。前年から関東で相次いだ子どもの虐待死事件が、毎日のように報道されていった。

名古屋市昭和区の児童養護施設「南山寮」で当時施設長だった山田勝口さん（五十）は思つた。「名前に『愛』が付く子が多いな」。偶然だらうか。思わず寮の名簿に手を伸ばした。「やっぱり」南山寮にも何らかの虐待を経験している子が多い。山田さんは「必ずしも親に愛情がないわけではない」と話す。大半は、子どもが生まれた時には「愛」を込めて名前を付け、一生懸命育てようと思つたはずだ。「それが、どこかで歯車が狂つてしまつた」ある母親が、寮に相談に

来たことがある。シングルマザーとして双子を育てて育児困難」と児童相談所に判断され、幼かった子どもたちを一時期、寮が預かつた。気持ちが回復したた

い」と漏らした。
「母親には精神の調子を崩した経験がある。「養

育困難」と児童相談所に判断され、幼かった子どもたちを一時期、寮が預かつた。気持ちが回復したた

め、子どもたちは家に戻つた。気持ちは戻つた。離婚や経済的な困難が重なり、誰にも相談できず、一人で抱え込む「ふがいない」と自分を責め、さらに追い込まれる悪循環に陥つてい

た。「戦後引きずつていた時代、親を」「こじた子は求めたて愛情は得られなかつた。今は親がいる子の方が多いけど、虐待を受けてが大変な時に弱い人に向い

たでしょう。水分取れる？」と。「家」のように当たやう。それで虐待が起きちゃう。それで虐待が起きる」。職員には、そう映る。どもたちと向き合つて、目を見て話をする。猛暑が続いたこの夏なら、「暑かっ

たとしても、私はあなたたちがいる日まで、私たちが

寄り添つていくしかない」

南山寮の職員たちは、一

6 親の事情



傷を負って南山寮で暮らす子どもたちに「寄り添っていくしかない」と話す寺西伊久夫さん＝名古屋市昭和区の児童養護施設「南山寮」で



子どもの虐待を伝える新聞記事。悲惨な事件につながるケースも多い

ご意見・体験談をお寄せください

LINE

友だちに追加してください



メール

kodomo@chunichi.co.jp

ファックス

052(201)4331

〒460-8511(住所不要)

中日新聞社会部

子ども取材班

＝第五部終わり
(取材)斎藤雄介、山野舞子、吉光慶太、写真)鴻沼義樹、益田樹